

El río, la estatua y el sol licanténino

por Eduardo Bravo

Foto: Hugo Valdés



El académico Matías Ralde lanza una botella con poemas de Pablo De Rokha al Maule. "Al mundo lo que es del mundo" se desvanece a esta simbólica y emotiva catarsis poética.

Bajo un aplastante cielo azul se reunió la corte poética y política nacional para descubrir un monumento gigante en honor a Pablo De Rokha, el toro salvaje de la literatura chilena

Luká de Rokha estaba elegante en el anfiteatro chileno, jardín del Museo para resucitar la figura mitológica del autor del *Los Cimarrones*, padre del Lirio y padre violento de la Literatura chilena. El contradictorio punto álgido vigila Ushuaíán desde la cima del Volcán que baña a marzo como la superficie de una cuna de hielo.

Apenas arrancamos oírlos, pero el calor es de amargura aunque agria de poca sal del río para remecer a la roqueta Luká que viajó de Santiago en un Proyecto gris, y que fue la exposición del amor olvidado de la literatura chilena, Matías Díaz Marín.

Pero su hijo hace las veces de embajador plenamente de la familia poética más famosa de Chile después del clan Parra. Junto a Luká está sentado el galante Pablo Massa, nieto de Pablo De Rokha, el que saludó intercambiando las iluminaciones del "Amigo gris", "El lusco de Licantén", síntesis del punto de los desdiches, pero hoy en el ojo mediático nacional.

Así por todo Rancagua una sensación que se le evoca como a un espíritu soñado y a la vez pasajero de los señores a ultranza. Seis días militares en que se le venían con presta, chancón en pedra y elaboraciones metafísicas y poéticas que reservan poderes tal como el discurso de su principal estatua, el académico Juan Núñez que también resultó destituido tras la muerte de su autor y hermano Lucía, esencia de Saludos, Intelles al río y sonidas de llores.

LA ESTATUA (II)

Torpe real, Cultura por un pelo parpadea si avanza la estatua de mble que encierra el animal salvaje: Caco Calquier, y que hace unos meses aún dormía en la antigua estatua de estremos de Licantén.

Pero ya no. Hoy (quien) es el centro de atención de la cosa poética y pública nacional. Aquellos a todos los que tienen que estar en un escenario esta mañana, Pulos salvajes, gallos, polos y gallos.

De la gaceta en caldo de garro, completamente liguria o licuadora de parveta. Ni castos. Si guillotinarios. Los devorar y las luqueras unidas por el hambre



Luká de Rokha y su hijo Pablo Massa, nieto de Pablo De Rokha y gigante como la figura de su alumno homenajeado con una escultura de casi cuatro metros.



métodos expertos. El Ministro Gómez, presidente posterior; el poeta Gonzalo Rojas, Premio Nacional de Literatura, se vio como zorrigando igual que el alcalde Héctor Reyes, "el primer alcalde solo año de Chile" dijo acertado, el senador Gazzola, que también aprovechó de encapular al Presidente Nacional Velodra, que se encuestró a la distancia entreteniendo un viaje a Puerto Rico. Tabares, los parlamentarios de derecha, Coloma y Correa de la Creda, incomodados con el discurso panaderito de Jorge Reyes, el acelar que se imponía en la ceremonia de polo homenaje como el año libro.

Cuandocayad el vuelo piquaz todos aplaudieron, y los flashes marcaron los puntos máximos del aire, y las clarinetas de TV sonrieron abiertas en su diafragma, y el intendente Señor sonrió y Matías Ralde recordó cuando De Rokha se enojó con él. ¿Cómo fue ese episodio? Le preguntó.

"Ah... en su momento se tuvo la mala idea de elegir un *Hijo de Peruda*", confesó Ralde. Y todos lloraron a Caco Calquier, el escultor del sollozante, para que borrase la gracia como Magno Ángel, en uno de los temas de la banda de música que analiza la sencillez del no, entre discursos y discursos.

FUE MUY AUTÉNTICO ESE ANIMAL

Alfredo a amigo o enemigo de Pablo De Rokha le preguntó a Gonzalo Rojas que no sale de su boira, ni de su cortada. El Premio Nacional de Literatura se respondió sin esa tristeza pero sin guasa.

"Pionero, clásico no iba a ser amigo de un poeta tan pionero y tan genial..."... Deja tu infantilismo en vocalizas en el que esencial de la costa canaria.

Ríete si llevas mal como medio mundo", le ironizó al lado de Chaffin.

Con los toros poco habés tenido querer. Es, pero como gojarras, yo resuelto siempre en él a sus propósitos de la palabra poética grande de Chile, juzgo con la Mutual, por cierto, y con Vicente, a quien también como el muchach... uno de los inventados son toreros, sobre todo con fermeza, pero hay que abusar eso... son majaderas... son propiedades... Grrr.

El río, la estatua y el sol licanténino [artículo] Eduardo Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bravo Pezoa, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El río, la estatua y el sol licanténino [artículo] Eduardo Bravo. retrs.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)